
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

11 апреля 2024 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

 Определены победители конкурса проектов «ЭкоТаймыр2.0»  
2. СМИ о городе Дудинке: 

 На втором заседании второй сессии депутаты Горсовета рассмотрели девять 
вопросов 

 Суд взыскал с управкомпании в Дудинке 25,3 млн руб. в пользу НТЭК 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР: 

 Эксперты приступили к созданию мастер-плана развития агломерации Норильск – 
Дудинка  

4. СМИ о Красноярском крае и СФО: 

 На модернизацию ЖКХ в крае дополнительно выделят 540 млн рублей  

 Красноярск по-прежнему не тянет по качеству жизни 
5. СМИ о России: 

 Путин согласился с идеей Лукашенко вернуться к проекту стамбульского договора 

 Путин провел совещание по ликвидации последствий паводков 

 ФСБ сообщила о предотвращении теракта в московской синагоге 

 В России резко выросло число валютных нарушений 

 Внешний долг России на душу населения упал до минимума с 2005 года 

 Украину ждет «каменный век»: удар по Трипольской ТЭС стал важным сигналом 
6. Разное: 

 Не дожидаясь взрыва: Россия "подаёт на развод" с мигрантами из Средней Азии 

 Число мечтающих меньше работать россиян – это тревожный звонок 
7. Курс валют  
8. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ о Таймыре 
 

Определены победители конкурса проектов «ЭкоТаймыр2.0» 
Накануне в коворкинг-пространстве «Третье место» в рамках реализации одноименного 

проекта кинодосугового центра «Арктика» подвели итоги конкурса проектных идей 
экомарафона «ЭкоТаймыр2.0» среди школьников и студентов г. Дудинки. 

Ключевое мероприятие проекта «Партнерское сотрудничество между некоммерческим 
сектором и муниципальными структурами» состоялось при поддержке территориальной 
семейной родовой общины коренных малочисленных народов Севера «Промысловик», 
городского комитета культуры, кинодосугового центра «Арктика» и АНО «Таймырское 
партнерство». 

В экомарафоне приняли участие учащиеся Дудинских средних школ №№ 1, 3, 4, 
студенты Таймырского колледжа, представители Таймырского молодежного центра и 
волонтерского штаба «Мы вместе». Воплотить свои экоидеи в жизнь ребятам поможет 
победитель грантового конкурса «Мир Таймыра» (компании «Норникель») территориальная 
семейная родовая община «Промысловик». 

На мероприятии присутствовали гости из соседнего Норильска: молодой изобретатель, 
постоянный участник фестиваля научных открытий и изобретений Arctic Wave, юный 
аймейкер Артем Курлович (Средняя школа № 43) рассказал о своем изобретении - 
сортировщике крышек. С завораживающими номерами выступила Норильская местная 
общественная организация «Городской союз аниматоров и игротехников «Шалуны». 

Заслушав проекты команд, советник председателя территориальной семейной родовой 
общины «Промысловик» Георгий Чуприн поблагодарил организаторов мероприятия и всех 
участников экомарафона, после чего назвал победителей конкурса. Ими стали команда 
Таймырского колледжа с проектом «Звездные экологи», Дудинской средней школы №3 - 
«Наследники Беринга за чистоту Арктики» и Таймырский молодежный центр с проектом 
«Красота вокруг нас». Данные проекты получат ресурсную поддержку на сумму 30 тыс. 
рублей. 

Кроме того, по предложению жюри проект Дудинской средней школы №1 «Крафт-
планета 2.0» будет отредактирован до конкурентоспособной заявки и представлен на конкурс 
социальных проектов Благотворительной программы «Мир новых возможностей» компании 
«Норникель». 

Проекты, которые не прошли в финал, получат административную, консультационную и 
прочую поддержку… 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
На втором заседании второй сессии депутаты Горсовета рассмотрели девять вопросов 

Девятого апреля в конференц-зале администрации состоялось второе заседание второй 
сессии Дудинского городского Совета депутатов. Депутаты поддержали образование 
территории традиционного природопользования коренных малочисленных народов 
Российской Федерации, проживающих на территории муниципального образования «город 
Дудинка», приняли решения по протестам прокурора Таймырского района, а также 
согласовали кандидатуру на должность заместителя Главы города — председателя Комитета 
по обеспечению деятельности органов местного самоуправления.  

Территории традиционного природопользования коренных малочисленных народов 
Российской Федерации, проживающих на территории муниципального образования «город 
Дудинка», образованы в границах земельных участков, находящихся в аренде у семейной 
(родовой) общины долган «Амяксин» (Медведь). 

На основании протестов прокурора Таймырского района депутатами приняты решения о 
внесении изменений в положения о муниципальном жилищном и земельном контролях, 
контролем в сфере автомобильного транспорта, дорожного хозяйства и благоустройства. 
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Положения будут дополнены нормами о проведении профилактического визита по 
заявлению контролируемого лица. 

В завершение заседания городской Совет депутатов одобрил назначение на должность 
заместителя Главы города — председателя Комитета по обеспечению деятельности органов 
местного самоуправления Татьяну Котову. 
 
Суд взыскал с управкомпании в Дудинке 25,3 млн руб. в пользу НТЭК 

Арбитражный суд Красноярского края удовлетворил иск АО "Норильско-таймырская 
энергетическая компания" (НТЭК, "дочка" ГМК "Норильский никель") к ООО "Дудинская 
управляющая компания" о взыскании 25,3 млн рублей, говорится в материалах суда. 
 Как сообщалось, НТЭК подавала соответствующий иск в октябре прошлого года. 
Требования истца касались долга по договору поставки горячей воды, из которого 23,4 млн 
рублей - сумма основного долга и 1,9 млн рублей - пени. 

АО "НТЭК" обеспечивает водой, тепловой и электрической энергией Норильский 
промышленный район. В состав компании входят Курейская и Усть-Хантайская ГЭС 
(совокупная мощность - 1,09 ГВт), а также три ТЭЦ (все в Норильске, совокупная мощность - 
1,19 ГВт). 

…Начиная с 2020 года компания работает в убыток, несмотря на стабильную выручку в 
размере более 300 млн рублей. ООО "Дудинская управляющая компания" находится в 
муниципальной собственности. 

ИНТЕРФАКС 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Эксперты приступили к созданию мастер-плана развития агломерации Норильск – 
Дудинка 

Ученые и эксперты ФАНУ «Востокгосплан» курируют разработку мастер-плана развития 
Норильска. Основной деятельностью учреждения является выполнение научно-
исследовательских и экспертно-аналитических работ в области социально-экономического 
развития Дальнего Востока и Арктики. 

В 2022 году на Восточном экономическом форуме сразу три мастер-плана, 
разработанные с участием экспертов «Востокгосплана», попали в десятку лучших. 

Напомним, что Диксон, Дудинка, Игарка и Норильск вошли в перечень опорных 
территорий Заполярья, для которых в 2024 году будут разработаны уточненные планы 
развития. Корреспондент «Таймырского телеграфа» встретился с учеными и экспертами, 
которые разрабатывают такой план для Норильского промышленного района. 

Курировать создание комплекса мер по модернизации Норильска и Дудинки будут 
исследователи Таймыра, которые хорошо знают эту уникальную землю: директор ФАНУ 
«Востокгосплан», российский экономист, автор ряда работ и методик, уже успешно 
реализованных на Дальнем Востоке и в Арктике, полярник-инструктор Михаил Кузнецов и 
руководитель направления «Цифровая трансформация и устойчивое развитие» учреждения 
«Востокгосплан» полярник-инструктор Мария Никишова. 

Наши гости – участники научных экспедиций «Нордвик-2023» и «Чистая Арктика – 
Восток–77». Они изучают современное состояние инфраструктуры таймырских населенных 
пунктов, транспорт, снабжение товарами и продуктами, регулирование цен на полках 
магазинов. 

 «Сейчас мы участвуем в разработке мастер-плана развития агломерации Норильск – 
Дудинка. И в нашем фокусе внимания не только развитие промышленности, жилищно-
коммунальной сферы, бизнеса, туризма, но и доходы, быт коренных малочисленных народов, 
– рассказал Михаил Кузнецов. – Будущий мастер-план в первую очередь ориентирован на 
повышение уровня комфортности жизни населения: чтобы молодежь оставалась на Таймыре, 
а свежие силы молодых специалистов эффективно вливались в норильские и дудинские 
коллективы, как это было во времена СССР». 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

«Востокгосплан» разрабатывает программу по развитию Норильска и Дудинки, 
используя для этого огромный массив данных, собранных в научных экспедициях на Таймыр, 
совместных с институтами РАН. 

«Целями экспедиций являются подробное изучение современного состояния 
производства, сферы услуг и даже традиционного рыболовства, оленеводства, охоты пяти 
коренных этносов Таймыра. Мы изучили, как живут коренные малочисленные народы, 
побывали в стойбищах, даже поучаствовали в Дне оленевода в поселке Носок», – рассказал 
Михаил Кузнецов. 

Мария Никишова дополнила, что по итогам экспедиции созданы экономические модели 
современного быта и хозяйства коренных народов Севера, описывающие сценарии их 
интеграции в экономическую жизнь полуострова. 

«Мастер-планом будут предусмотрены меры по вовлечению коренных малочисленных 
народов и русского старожильческого населения в процессы развития городов – это 
увеличение закупа продукции рыболовства, оленеводства и охоты, поддержка этностойбищ и 
туристических аттракций для местного населения и туристов», – поделилась Мария 
Никишова. 

Меры по совершенствованию региона опишут направления поддержки малого бизнеса в 
Норильске и Дудинке, сферы ремонта и строительства, мероприятия по развитию транспорта 
и возможности для создания рабочих мест с заработной платой выше среднего по региону 
уровня. 

Во время подготовки и сбора данных для работы над мастер-планом в экспедициях 
происходило много интересных и даже экстремальных событий. И ученые в полной мере 
испытали на себе всю суровость климата Крайнего Севера: в прошлом году вездеход с 
участниками экспедиции «Нордвик-2023» провалился под лед – в наледь на Енисее, 
самостоятельно достать машину не получилось, и путешественники вызвали МЧС – помощь 
прибыла оперативно. Ученые рассказали, что они объективно оценивали свои шансы 
погибнуть, так как оказались в минус 40 градусов на пронизывающем ветре далеко от жилья. 
Они уверены, что таймырские спасатели сохранили им жизни. 

В целом Михаил Кузнецов, отметил, что туризм в нашем регионе пока не очень развит и 
этому стоит уделить больше внимания. Это не только рабочие места для местных, но еще и 
туризм выходного дня для жителей Дудинки и Норильска. 

Представители экспедиции много изучают быт и культуру малочисленных народов 
других регионов. Сравнивая жизнь коренных представителей Дальнего Востока и Арктики, 
ученые отметили, что у них есть как различия, так и общее. 

«Из общего я бы отметил менталитет. У северных народов в крови взаимопомощь, это 
как принцип: не помочь – значит совершить преступление. Особенно это чувствуется в 
арктических регионах, потому что здесь человек, попав в беду, сам себе не поможет, суровый 
климат, мороз, отсутствие цивилизации может стоить человеку жизни, – отметил Михаил. – А 
из различий… Ну, опять же, это способ хозяйствования очень разный. Нанайцы в 
Хабаровском крае показывали нам уникальные вещи из рыбьей кожи, которые изготавливают 
только у них по древней и секретной технологии, на Севере такого нет». 

Члены экспедиции уже вернулись в столицу, но изучение Таймыра и Арктики – это 
нескончаемый и непрерывающийся процесс, и впереди у ученых еще множество новых 
удивительных и полезных открытий. И можно не сомневаться, что предложения и разработки 
команды компетентных и профессиональных научных сотрудников станут неоценимым 
вкладом в развитие нашего региона. 

 «Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

На модернизацию ЖКХ в Красноярском крае дополнительно выделят 540 млн рублей 
Увеличатся расходы и на строительство водозаборов, ремонт котельных, очистных 

сооружений и на переселение из аварийного жилья. 
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Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края на прошедшем заседании 
комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС 
рассмотрели корректировки в бюджет региона. 

На модернизацию ЖКХ в 2024 году дополнительно будет выделено 540 млн рублей. 
Деньги пойдут на программу «Чистая вода», по которой в населенных пунктах Мингуль, 
Малая Минуса и Седельниково будут построены водозаборные сооружения, водопроводные 
сети, водонапорная башня, станции по очистке и обеззараживанию воды. Также 64 млн 
рублей направят на строительство водоочистного комплекса в селе Красная Поляна и на 
водопроводные сети в селе Богучаны. И еще 21 млн – на разработку проекта по объектам 
водоснабжения в Енисейске, Емельянов, Стрелке и Лесосибирске. 

Помимо этого, на 404 млн рублей увеличиваются расходы на капитальный ремонт 
объектов коммунальной инфраструктуры. В основном, это котельные и очистные сооружения. 

Также в 2024 году на 1,1 млрд рублей увеличиваются расходы на программу «Создание 
условий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан». Из них 900 млн – на 
переселение из аварийного жилья, решение проблем обманутых дольщиков и возмещение 
разницы стоимости квадратного метра жилья при расселении. 

НИА-Красноярск 
 

Красноярск по-прежнему не тянет по качеству жизни 
В Красноярске, как и еще в 25 крупных городах России, для создания хорошего качества 

жизни требуются усилия. В списки городов с высоким и достаточно высоким качеством жизни 
по итогам первого квартала года сибирский миллионник не попал. Как, впрочем, и раньше. 

Красноярск, один из красивейших городов Сибири, проигрывает в экологии, уровне 
жизни населения, качестве медицинского обслуживания, полагают участники постоянных 
опросов, которые проводит Финансовый университет 

Традиционный рейтинг представил Финансовый университет при правительстве РФ. Там 
отмечают, что качество жизни (а точнее, его оценка населением) выросла. Итоговый индекс 
качества жизни увеличился до 97 с 91 в декабре. 

Самыми «качественными» в обновленном списке названы Грозный, Москва, Сочи, 
Калуга, Санкт-Петербург, Владимир, Новороссийск, Екатеринбург, Севастополь и Тула. Это 
ТОП-10. На 11-25 позициях городов с высоким качеством жизни разместились, к примеру, 
Тверь, Набережные Челны, Симферополь, Казань, Сургут, Нижний Новгород, Курган. 

Во второй список исследования попали города с достаточно высоким качеством жизни: 
это, например, Калининград, Новосибирск, Краснодар, Томск, Ростов-на-Дону, Уфа. 

Ну а Красноярску опять досталось место среди городов, где для повышения качества 
жизни надо предпринять усилия. 

Так же в Иркутске, Омске, Кемерово, Челябинске, Хабаровске, Владивостоке и прочих 
аутсайдерах исследования. 

Аналитики оценивали города по большому спектру показателей, включая уровень 
материального благополучия (исходя из потребительской активности населения), 
доступность покупки жилья, экологию, работу вузов, доступность культурных ценностей, 
состояние дорог, работу ЖКХ, атмосферу в обществе, распространенность деструктивного 
поведения, работу власти и многое другое. 

Для городов с достаточно высоким качеством жизни и городов, где нужны усилия для его 
повышения, были определены главные проблемы. 

И для Красноярска в порядке убывания значимости ими оказались: экология, медицина, 
условия ведения бизнеса, конфликтность общественных отношений, уровень жизни 
населения. 

Экология неизменно остается главной проблемой Красноярска. Хотя в солнечный 
ветреный день выглядит городской пейзаж неплохо 

Словом, в краевом центре все стабильно: предыдущие рейтинги качества жизни 
финансового университета отправляли его на те же примерно позиции. 

 ДЕЛА 
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5. СМИ о России 
 

Путин согласился с идеей Лукашенко вернуться к проекту стамбульского договора 
Президент России Владимир Путин выразил согласие с белорусским лидером 

Александром Лукашенко, предложившим вернуться к проекту стамбульского договора с 
Украиной. Главы государств встретились 11 апреля в Москве. 

Как заявил президент Белоруссии, необходимо «достать тот документ», который был 
предложен в качестве варианта разрешения конфликта, «положить на стол и двигаться по 
нему». 

«Мы никогда не отказывались от мирного разрешения споров. Более того, мы были 
склонны именно к этому», — указал Путин. 

Путин также напомнил, что всё началось с государственного переворота на Украине в 
2014 году. 

Накануне, 10 апреля, президент Украины Владимир Зеленский заявил о готовности 
обсудить «мирный план» с Россией при условии его утверждения на предстоящей 
конференции в Швейцарии. Он уточнил, что данный документ будет передан Москве через 
посредников. При этом, по словам украинского лидера, на саммите в Швейцарии Россия «не 
нужна». 

В тот день глава МИД Швейцарии Иньяцио Кассис, рассуждая о возможном участии РФ, 
заявил, что на первой мирной конференции без ее участия возможно договориться, когда и 
как привлечь Москву к процессу урегулирования конфликта. По словам главы 
внешнеполитического ведомства Швейцарии, необязательно, чтобы представители 
российской стороны были на конференции в первый день. Он также сообщил, что Белоруссия 
вряд ли будет участвовать в саммите.  

На следующий день официальный представитель Кремля Дмитрий Песков отметил, что 
переговоры по конфликту на Украине без участия РФ бессмысленны. Он отметил, что при 
условии, что Киев запретил любые переговоры с Москвой, в России не видят перспектив 
обсуждения этой темы. Песков добавил, что РФ открыта к взаимодействию по этому вопросу. 

Последний раунд переговоров между Россией и Украиной состоялся 29 марта 2022 года 
в Стамбуле. Они длились около трех часов. Позже Киев официально отказался от контактов с 
Москвой. 4 октября 2022 года украинский президент ввел в действие решение Совета 
национальной безопасности и обороны страны о невозможности проведения переговоров с 
Путиным.  

Известия 
 

Путин провел совещание по ликвидации последствий паводков 
Скорейшее оказание помощи людям, пострадавшим от паводков в трех регионах России, 

главная задача на сегодня, в Кремле в круглосуточном режиме следят за ситуацией и 
принимают решения по ликвидации последствий стихийного бедствия. Вчера президент 
России Владимир Путин провел совещание с главами пострадавших регионов и 
федеральными министрами, которые выехали на место для помощи местным властям. 
Главное - как можно скорее восстановить разрушенное жилье, считает он. 

"У нас на связи Курган, Оренбург, Тюмень. Тема понятна - паводки, борьба с ними и 
оказание помощи людям, которые оказались в сложной ситуации. Мы на связи практически 
каждый день, но тем не менее ситуация меняется ежечасно", - сказал Путин, открывая 
совещание. Первым слово получил Денис Паслер, губернатор Оренбургской области, 
наиболее пострадавшей от паводка. По его словам, высота воды в Урале в районе столицы 
региона уже составляет 10,87 м и продолжает прибывать. Самое мощное наводнение в этих 
местах было в 1942 году, но тогда пиковая отметка была 924 см. В Орске, первом принявшим 
на себя удар стихии, пик паводка прошел, за сутки уровень воды снизился еще на 14 см. 
Власти региона провели предварительную оценку ущерба - пока это около 40 миллиардов 
рублей. "Это очень предварительно, вода еще не отошла", - отметил Паслер. 
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В ближайшие сутки в области прогнозируют дальнейшее повышение уровня 
воды в районе Оренбурга, в зоне подтопления могут оказаться еще 3580 домов, где 
проживают более 19 тысяч человек. Сейчас в области эвакуировано порядка 7800 человек, в 
том числе - 2117 детей, рассказал Паслер. В пунктах временного размещения находятся 1415 
человек. С пострадавшими круглосуточно работают медики и чиновники, тем, кто утратил 
документы, их восстанавливают. Жителям оказывается адресная помощь - денежные 
выплаты увеличены вдвое, они оформляются через портал "Госуслуги" МФЦ. Часть граждан 
уже получила материальную помощь, сообщил губернатор. В ближайшее время местные 
власти примут решения по снижению или обнулению налогов для бизнеса, пострадавшего от 
наводнения, добавил он. 

Глава Курганской области Вадим Шумков сообщил, что власти пока справляются своими 
силами. "С МЧС все вопросы отработаны", - сообщил он. В пятницу в Кургане ждут делегацию 
минстроя. 

Александр Моор, глава Тюменской области, рассказал о ходе превентивных работ по 
минимизации последствий паводка. Пика воды здесь ждут 23-25 апреля и укрепляют дамбы. 

Для борьбы со стихией организована правительственная комиссия, напомнил глава МЧС 
Александр Куренков. В пятницу, 12 апреля, она посетит Орск и примет решения по 
ликвидации последствий ЧС в городе. "С точки зрения сил и средств, которые применяются 
МЧС России - группировка большая", - доложил министр, добавив, что для Оренбургской 
области этих ресурсов достаточно. "Есть определенная озабоченность по поводу Курганской 
и Тюменской области, все проинспектировали, коллеги работают, все ясно и понятно", - 
сказал он. Более подробный доклад глава ведомства пообещал представить, "когда вода 
отойдет". "Где-то она еще не ушла, но уже сейчас нужно думать о восстановлении жилья. 
Прежде всего - жилья. Ну и инфраструктуры", - отреагировал на выступление министра 
Владимир Путин. "Поэтому не тяните, пожалуйста, заранее к этому подготовьтесь", - поставил 
он задачу. "В целом надеюсь, что такая слаженная работа будет продолжена и минимизирует 
все риски и последствия", - сказал президент. 

Насыпная дамба в Орске является не более чем земляным валом и не может стоить 
миллиард рублей. Об этом заявил глава минстроя Ирек Файзуллин во время визита в 
Оренбургскую область. 

"Это на самом деле не дамба, дамба миллиард рублей не стоит", - сказал министр. По 
словам Файзуллина, дамба была рассчитана на нагрузку около 5,5 метра воды, а по факту 
пришло 10 метров. В результате огромная масса надавила на сооружение "с огромной 
скоростью". Министр уточнил, что специалистам ведомства уже поручено проектирование 
"настоящей дамбы". "А не того, что мы защищаем сейчас. (У дамб. - Прим. ред.) в 
Комсомольске-на-Амуре, Нижнеудинске и Тулуне совершенно другая конструкция, а здесь 
сгребли землю и рассчитывали на защиту", - сказал он. Файзуллин отметил, что все 
многоквартирные дома в Оренбурге, которым угрожало подтопление, удалось защитить от 
паводка. Вопросы с выплатами по ипотеке за пострадавшее жилье будут решаться с каждым 
заявителем в индивидуальном порядке. 

Российская газета 
 

ФСБ сообщила о предотвращении теракта в московской синагоге 
Уроженец одной из стран Средней Азии изготовил взрывное устройство, которое 

планировал привести в действие в одной из синагог Москвы. Боевика нейтрализовали. Месяц 
назад ФСБ предотвратила еще одно нападение на столичную синагогу 

ФСБ предотвратила теракт в одной из московской синагог, его планировал устроить 
уроженец одной из стран Средней Азии, его нейтрализовали, сообщается в поступившем в 
РБК сообщении Центра общественных связей спецслужбы. 

«Федеральной службой безопасности Российской Федерации пресечена преступная 
деятельность уроженца одной из стран Средней Азии, планировавшего совершить теракт в 
культовом еврейском учреждении города Москвы в момент массового скопления граждан», — 
сказано в сообщении. 
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Речь идет об иностранце 2002 года рождения. На родине он отбывал наказание 
«за совершение преступления общеуголовного характера» и в это время установил контакты 
с осужденными за террористическую деятельность. В результате фигурант «стал разделять 
идеологию запрещенной в Российской Федерации международной террористической 
организации» — ее название не уточняется. 

В ноябре 2023-го, освободившись из колонии, иностранец приехал в Россию и начал 
подготовку к теракту. В Москве он «провел разведку местности» вблизи одной из синагог, 
купил необходимое для изготовления самодельного взрывного устройства. Готовое 
устройство нашли у него при обысках. 

Фигурант при задержании 10 апреля «оказал вооруженное сопротивление и был 
нейтрализован ответным огнем». 

Около месяца назад, 7 марта, ФСБ сообщила о предотвращении еще одного нападения 
на синагогу в Москве. Тогда в Калужской области была раскрыта ячейка запрещенной в 
России террористической организации «Исламское государство» «Вилаят Хорасан». 
Впоследствии ИГ взяло на себя ответственность за теракт в «Крокус Сити Холле», в СК и 
ФСБ заявляли о следах, указывающих на связь нападения с украинскими спецслужбами, в 
Киеве причастность к теракту отрицают. 

ФСБ сообщала, что боевики собирались напасть на прихожан синагоги с использованием 
огнестрельного оружия, при задержании они также оказали сопротивление и были 
нейтрализованы ответным огнем. 

РБК 
 

В России резко выросло число валютных нарушений 
Число валютных нарушений в России в 2023 году выросло на 360% по сравнению с 2022 

годом, в котором действовал мораторий на проверки в сфере валютного контроля. Об этом 
сообщает телеканал РБК со ссылкой на данные Федеральной налоговой службы. 

«Чаще всего совершались валютные нарушения, связанные с невыполнением правил 
предоставления уведомлений и соответствующей отчетности, а именно — неизвещение 
резидентом об открытии счета в банке иностранного государства (ч. 2 ст. 15.25 КоАП) и 
несоблюдение порядка предоставления отчетности о движении средств по счетам в банках 
иностранных государств (ч. 6 ст. 15.25 КоАП)», – сообщил управляющий партнер 
юридической компании ФБК Legal Алексей Нестеренко. 

Он и коллеги юриста отмечают, что такой значительный рост правонарушений с низкой 
базы связан с тем, что в 2022 году президент России подписал указ, который временно 
освободил российские юрлица, которые участвовали во внешней торговле от обязанности 
возвращать валютную экспортную выручку в российские банки. 

«Газета» 
 

Внешний долг России на душу населения упал до минимума с 2005 года 
Внешний долг России на душу населения на 1 апреля упал до 2,1 тысячи долларов - это 

наименьший показатель с 2005 года, следует из расчетов РИА Новости по данным ЦБ. 
Так, в первом квартале этого года внешний долг сократился до 304 миллиарда долларов, 

что составляет около 15,05% ВВП - наименьший результат как минимум с 1993 года. 
При этом в расчете на душу населения российские обязательства перед нерезидентами 

в январе-марте 2024 года сократились до 2079 долларов с 2167 долларов кварталом ранее. 
Это минимальный уровень с 2005 года, когда показатель составлял 1802 доллара. 

Максимальный же за современную историю России уровень внешнего долга на душу 
населения наблюдался в 2013 году на уровне 5072 доллара, а к ВВП - в 1999 году, когда он 
достиг 91%. 

РИА Новости 
 
Украину ждет «каменный век»: удар по Трипольской ТЭС стал важным сигналом.  

Полное уничтожение Трипольской ТЭС, которая питала электроэнергией не только 
Киев и область, но и соседние Черкасскую и Житомирскую области, стало одним из «ударов 
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возмездия» за попытки Киева нанести ущерб объектам нефтегазовой отрасли и энергетики 
России. Об этом в четверг, 11 апреля, заявили в Минобороны России. 

Впрочем, военные эксперты уверены, что дело не только в ударах возмездия — у 
России радикально изменился подход к ударам по территории врага. Теперь киевский режим 
ждет тотальное уничтожение инфраструктуры. 

В четверг, 11 апреля, ВКС России нанесли точечные удары по объектам топливно-
энергетического комплекса Украины. Один из самых мощных и катастрофичных для киевского 
режима оказался удар по Трипольской тепловой электростанции, которая «кормила» 
электроэнергией не только столицу, но и соседние области.  

В Минобороны России назвали атаку «ударом возмездия» за попытки Киева выбить 
наши нефтегазовые объекты. Впрочем, есть и другое мнение — у России кончилось 
терпение, а вместе с этим появился новый подход в отношении киевского режима и его 
инфраструктуры. 

Так, по словам военного эксперта, летчика-истребителя, админа популярного канала 
Fighterbomber, российская армия больше не будет бережно наносить удары по объектам 
противника. «Мы начали бить так, чтобы не чинилось годами, не так, чтобы за неделю можно 
было починить», - отметил эксперт в эфире программы «333». 

Бывший спецназовец Александр Арутюнов, в свою очередь, отметил, что все 
предыдущие удары наносились с тем расчетом, что России придется их восстанавливать. Но 
теперь концепция ударов кардинально изменилась: «Если раньше имелось в виду, что 
территория будет наша и чинить будем мы, то теперь абсолютно точно: все это чинить будете 
вы (Украина и ее кураторы. - «МК»), где бы мы ни остановились». 

При этом летчик-истребитель заверил, что у России «все нормально с 
возможностями», чтобы вогнать противника в «каменный век»: «Закончится один вид 
вооружения, будут выноситься не три энергообъекта в неделю, а один. И таким образом, 
тихой сапой к этой зиме навыбивается замечательно... Два массированных сосредоточенных 
огневых удара и все — свет вышел в сад». 

После массированных ударов, которые были нанесены в четверг, военный эксперт в 
своем канале намекнул на то, что такие удары будут не только продолжены, но и будут 
носить еще более массированный характер. «Трипольская ТЭС. Дальше — больше», - 
написал военный эксперт.   

МК 
 

6. Разное 
 
Не дожидаясь взрыва: Россия "подаёт на развод" с мигрантами из Средней Азии. Как 
дружба народов сменяется национальным обособлением. 

Теракт в «Крокус Сити Холле», похоже, вызвал необратимые последствия, 
принципиально сменив подходы российской власти к миграционной политике. После 
массового расстрела компромисс между аморфными интересами бизнеса, упрямо 
настаивающим на завозе трудовых ресурсов, и конкретными требованиями общества к 
безопасности уже невозможен. 

Сделаны первые шаги, которые купируют проблему, а главное, исключают 
превращение трудовой миграции в замещающую. Сайфулло вместо Ивана? Нет. 
 Госдума приняла накануне в первом чтении закон, который лишит иностранцев 
возможности легализовываться в России через фиктивные браки. Есть такая практика. 
Теперь, чтобы оформить разрешение на временное проживание в упрощенном порядке 
нужно будет состоять в браке с гражданином РФ не менее двух лет. Оформление вида на 
жительство и вовсе потребует установления факта совместного проживания с матерью и 
ребенком — гражданами России в суде. Если нет — РВП или ВНЖ аннулируются, и на выход. 
В пояснительной записке к закону влияние теракта в «Крокусе» заметно невооружённым 
глазом. Авторами (три сенатора, включая Клишаса, плюс казак Водолацкий) приводится 
статистика выдачи ВНЖ, где граждане Таджикистана занимают абсолютное первое место, 
опередив все другие постсоветские страны, вместе взятые. 
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Неудивительно, что сотни тысяч выходцев из этой страны получили паспорта 
РФ. Теперь эту ситуацию начнут «разворачивать». Террористы сослужили своим честным 
землякам-трудягам плохую службу. 
 Как это сделать, если гражданство РФ уже выдано? Ведь Конституция прямо 
указывает, что лишать российского гражданства нельзя. Для этого уже разработан и 11 
апреля внесен в Госдуму законопроект, предусматривающий прекращение приобретенного 
гражданства РФ за нарушение присяги гражданина. Мол, если докажут, что целью была не 
интеграция в российский социум, а, например, голые бюджетные блага, то и 
соотечественники нам такие не нужны. Резонно. 

Следующим, шагом, видимо, должен стан принципиальный отказ России от двойного 
гражданства. Сам факт допустимости второго, третьего и далее паспортов предполагает 
множественную лояльность. И нашим, и вашим. Обязанности в одной стране в эпоху 
поляризации мира неизбежно входят в противоречие с обязанностями в другой. 
 Нельзя служить двум господам одновременно — России и Таджикистану, России и 
Кипру, России и Израилю. Каждому придётся выбрать сторону и быть ей верным. И 
мигрантам тоже. 

Ситуацию по-своему поддавливает улица, не желающая мириться с мигрантами. В 
Петербурге 11 апреля возле управления МВД по делам миграции был выставлен стенд с 
фотографией одного из террористов из «Крокус Сити Холла» и подписью «лицо 
миграционной политики России». 
 Молодые люди потребовали привлечь к ответственности виновных — как олигархов, 
допустивших огрехи при строительстве, так и чиновников, создавших благоприятную среду 
для экстремистских проявлений мигрантов. 

«Экшн» питерских радикалов наверняка оценит их земляк — Александр Бастрыкин. В 
последнее время он стал ярким спикером по теме миграции. По данным главы СК, количество 
«иностранных специалистов» сейчас составляет примерно 10% от населения страны (по 
итогам 2022 года — 14,5 млн, в 2021 году — 12 млн). Резко увеличивается число 
совершённых мигрантами тяжких преступлений (в 2021-м — 11 тысяч, в 2022-м — уже 15 
тысяч), убийств стало на 18% стало больше, изнасилований — на 7%. 
 Либеральная часть общества посмеивается над Бастрыкиным, чьё фото с лупой перед 
экраном компьютера разлетелось по Сети, но вот что он вычитал на днях в соцсетях: «Такая 
идея высказывается людьми: пока русские на фронте, мигранты атакуют наши тылы». 

По его словам, россияне считают, что если мигранты теперь граждане России, 
получили гражданство, то пусть едут в зону СВО. А не пошел на передовую — домой на 
родину. Глас народа, между прочим. 
 Может ли власть его игнорировать? Но главное, что произнёс, наконец, вслух 
Бастрыкин, касается концептуальных вещей. О плохой, почти никакой, культурной 
совместимости мигрантов и россиян. 

«Приходят дети, в некоторых классах 70% ребят из Средней Азии, — рассказал глава 
СК. — Но они не хотят изучения русского языка, русской культуры, они обособляются, 
взрослые их в этом поддерживают, и они не врастают в нашу культуру, а противопоставляют 
свою традицию, культуру нашей русской культуре». Есть такое, что греха таить, особенно в 
столице. 

Главный следователь объясняет этот феномен так, как объяснили ему его коллеги из 
Средней Азии. Те дали понять, что мигранты едут в Россию преимущественно из сёл, аулов, 
где низкий уровень образования, почти нет русскоговорящих, а социальная жизнь в целом 
архаична. И сами удивляются, зачем Россия их «берёт». Мол, те, кто имеет высокую 
квалификацию, давно едут в Турцию, в Дубай. Ответственность за эти высокомерные 
рассуждения лежит на совести тамошнего начальства, но может ему как раз и виднее? 
 На самом деле властям среднеазиатских республик отток сельской молодёжи выгоден. 

Взрывной рост рождаемости в Таджикистане (почти вдвое с 1991 года), плюс приток 
таджиков из Афганистана, где доминирует Талибан*, делает из молодежи горючий материал 
для социальных катаклизмов. Готовая паства для радикальных исламистов — бедная, не 
имеющая перспектив, но энергичная. 
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 В Душанбе, где хорошо помнят гражданскую войну, молятся на то, чтобы 
молодежь уезжала в Россию и не возвращалась. Она так и делает. 

Получив ВНЖ, российский паспорт, пустив корни, они рожают здесь детей в 
благоприятной с точки зрения материальных благ среде, за счёт российского бюджета 
содержат их, лечат, обучают. А некоторые, как утверждал в своё время один из лидеров 
русских националистов, даже отказываются после родов от детей, сдают в детский дом, в 
расчёте воссоединиться с ними позже, когда добрая Россия обеспечит их бесплатной 
квартирой, как сирот. Картина вырисовывается самая мрачная, больше похожая на войну 
цивилизаций. 
 Принять подобную реальность тем, кто застал советский период нашей общей истории 
с его интернационализмом и дружбой народов, ой как непросто. Где ж такое видано и 
почему? Одни обособляются в чужой стране, формируя гетто из земляков, и не собираясь 
вносить контрибуцию в общий котёл, другие косо смотрят на них и всё чаще вспоминают 
недоброе пожелание-кричалку про чемодан и вокзал. 

Того гляди набросятся друг на друга. Нет ли здесь признаков национализма? 
 Есть, конечно. Но это не хорошо и не плохо. Это факт. Игнорировать который, значит 
витать в розовых облаках. Да, люди сейчас вынужденно разделились по национальным 
квартирам. А как ещё могло быть? В отсутствии мощной наднациональной идеи, каковой был 
коммунизм 70 лет советской власти, верх закономерно берут более древние, веками 
укоренившиеся представления о «свои» и «чужих». Таджик таджику — свой, а русскому — 
нет. Исправит это положение только новый интеграционный проект. Надо работать над этим. 

Именно социокультурный аспект является главным в теме миграции, а вовсе не 
экономические потребности нашей страны в рабочих руках. Россия — это не берёзки (они 
есть, например, в Канаде), а люди. 
 Те, кто говорит с тобой на одном языке, имеет общее прошлое, историю, общих героев 
и т. п. Если этих людей не станет, никакие экономические успехи их не заменят. А значит, 
решать нехватку рабочих рук через завоз представителей иных цивилизаций, от 
Таджикистана до Бангладеш и стран Африки — не выход. 

Словоблудие о нехватке рабочих рук в России разбивается об один убийственный 
аргумент. Сразу после Великой Отечественной войны в РСФСР жило (внимание!) 97,5 млн 
человек. В полтора раза меньше, чем сейчас. Да ещё и со страшным сдвигом, перекосом в 
сторону женщин — мужиков-то поубивали немцы. Однако, с задачей восстановления 
разрушенной страны в кратчайшие сроки, налаживания мирной сытой жизни (с 
одновременным развитием масштабнейших ядерного и космического проектов) страна 
справилась. 
 А значит выход один: трудиться на совесть, совершенствовать управленческое 
искусство и повышать производительность труда. Железный конь должен прийти на смену 
крестьянской лошадке и трудовым мигрантам с лопатами и тачками, но с зарплатами врачей 
и учителей. Буквально на днях об этом говорил и президент: 

«У нас выбора большого нет: или надо завозить рабочую силу из-за границы, или 
повышать производительность труда». С первым всё ясно. Остаётся второе. За работу. 

Дзен 
 
Число мечтающих меньше работать россиян – это тревожный звонок 

На днях почти одновременно пришли три примечательных новости. Выступая на 
расширенном заседании коллегии МВД, Владимир Путин сказал, что сотрудники полиции 
«должны обеспечить нормальную жизнь для рядового гражданина России, но сами должны 
работать в условиях, близких к условиям военного времени». 

На следующий день Росстат сообщил свежие данные: безработица в стране обновила 
исторический минимум, опустившись до 2,8%. 

А исследовательский центр портала Superjob обнародовал результаты своего 
социологического опроса, согласно которому почти половина россиян (49%) поддерживают 
идею перехода на четырехдневную рабочую неделю. Причем степень одобрения данной 
инициативы в разных социальных группах различается весьма незначительно. Более 
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существенные различия в ответах отмечаются только по возрасту: среди 
молодежи мечтающих работать четыре дня в неделю 65%, зато в возрастной группе от 45 лет 
– всего 43%. 

Уже многими подмечалось странное несоответствие, в котором пребывает страна. С 
одной стороны, Россия фактически находится в состоянии войны с Западом, и в последние 
месяцы об этом говорится высшими руководителями прямо. Что, в свою очередь, требует от 
множества структур (и государственных, и общественных, и коммерческих) работы в условиях 
военного времени или, как сформулировал президент, «близких к условиям военного 
времени». Но, с другой стороны, очевидно, что львиная часть нашего общества живет 
обыденной мирной жизнью. Более того, создается впечатление, что многие наши сограждане 
очень старательно игнорируют смертельную угрозу, которую отражает Россия. 

Надо признать, что государство само старается, чтобы привычный порядок вещей 
сохранялся. Приведенная цитата президента в этом смысле показательна: нормальная жизнь 
для рядовых граждан и работа в условиях, близких к условиям военного времени, для 
ответственных лиц. Подобное положение вещей вызывает критику со стороны активной части 
общества – и в адрес граждан, по-детски делающих вид, что ничего не происходит, да и в 
адрес властей, вроде как поддерживающих их инфантилизм. 

На самом деле в таком подходе государства есть серьезный резон. Да, коллективным 
Западом против России развязана война, которая стала совсем открытой в последнее время. 
Однако эта агрессия по-прежнему носит гибридный характер и, по существу, навязывает 
войну на изматывание и удушение, то есть нынешний конфликт надолго. А поддерживать 
общество в мобилизованном состоянии столь длительное время просто невозможно – 
неизбежны усталость и откат, которые, в свою очередь, могут привести к непредсказуемым 
последствиям. 

Именно поэтому государством был сделан выбор политики, благодаря которой 
большинства из нас практически не коснулись военные реалии. Однако все-таки имеется 
принципиальная разница между тем, чтобы сохранять обычный образ жизни даже во время 
войны, и тем, чтобы упорно делать вид, что никакой войны нет, продолжая мыслить и 
действовать в формате исчезающего и уже почти исчезнувшего мира. 

В этом смысле половина россиян, мечтающих о четырехдневной рабочей неделе (это 
ведь еще один глобалистский фантом) – тревожный звонок. Кстати, то же исследование 
показало, что только 16% респондентов использовали бы освободившееся время для 
дополнительной работы или подработки. Остальные отвели бы его для отдыха, семьи, хобби 
и т. д., то есть вопрос дополнительного заработка в силу нехватки текущих доходов для них 
неактуален. 

Было бы очень любопытно узнать, каковы взгляды сторонников четырехдневки на 
трудовую миграцию. Есть подозрение, что среди них более чем достаточно резко не 
одобряющих привлечение рабочей силы из Средней Азии. А ведь в основе данного процесса 
– радужные (на самом деле – не очень) цифры рекордно низкой безработицы в стране, 
поскольку за ними скрывается дичайший дефицит рабочих рук в миллионы вакансий. И вот на 
таком фоне половина россиян не то что не хочет работать больше – она желает работать 
меньше: в ситуации самого масштабного за много десятилетий геополитического конфликта, 
в котором страна в буквальном смысле борется за собственное выживание, и при острой 
нехватке рабочей силы внутри, когда именно дефицит людей в экономике во многом 
сдерживает ее развитие. 

Нам действительно стоит поблагодарить судьбу, что у России получается справляться с 
брошенным ей вызовом, сохраняя нормальную мирную жизнь для большинства своих 
граждан. Но нам всем надо помнить, что мы – именно граждане. У нас есть не только права, 
но и обязанности перед своей страной. И будем честны сами перед собой: по сравнению с 
теми, кто участвует в СВО, у нас, гражданских, обязанности крайне мягки и незначительны. 

Зато попытки людей игнорировать реальность, на этот раз погрузившись не в 
революционный угар, как в ХХ веке, а в уютный обывательский мирок, грозят России 
проблемами – если таких людей станет достаточно много. А опрос о четырехдневке 
намекает, что опасный потенциал тут имеется. И что характерно, тогда от народа 
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потребуются куда большие усилия и жертвы, нежели продуктивная и честная работа в 
строгом соответствии с Трудовым кодексом. 

Лучшее, что каждый из нас в тылу может сделать для себя и своей страны – честно и 
много работать. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.04.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 93,72 ▲ 0, 50 

EUR 100,68 ▼ 0, 55 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


